
издается с апреля 1997 года

р я з а н с к и е

о б щ е с т в е н н о - п о л и т и ч е с к а я  г а з е т ао б л а с т н а я

ц
ен

а 
св

об
од

н
ая

эта поездка вызвала у него «слож-
ные и не простые» чувства. «Оче-
видно, что надо обновлять парк 
машин – троллейбусов и автобу-
сов. Мы уже обсуждали планы. 
Нам немного помогут другие ре-
гионы и возможности по исполь-
зованию лизинга. Думаю, что в те-
чение двух лет мы в этой части по-
кажем существенный прогресс», – 
заявил врио губернатора.

Расставляя пРиоРитеты
Прогулка по городу продолжи-

лась совещанием по социально-
экономическим вопросам разви-
тия Рязанской области в прави-
тельстве региона. В нем приняли 
участие руководители федераль-
ных и региональных министерств 
и ведомств, представители Агент-
ства стратегических инициатив, 
ВЭБ.РФ, РЖД, Росавтодора и дру-
гих ведомств. 

Ключевыми темами стали на-
правления развития экономики 
и социальной сферы региона, где 
необходима поддержка федераль-

ного центра. В частности, речь шла 
о работе по укреплению рязанс-
кого здравоохранения, модерни-
зации первичного звена, ремонте 
и строительстве медучреждений, 
оснащении спецтранспортом и 
оборудованием. Регион планирует 
войти в пилотный проект по внед-
рению системы долговременного 
ухода с полным охватом граждан 
пожилого возраста и инвалидов. 
Обсуждались проекты, направлен-
ные на укрепление кадрового по-
тенциала региона, развитие систе-
мы среднего профобразования, на 
поддержку талантливой молоде-
жи. Рассматривались возможности 

рый нуждается в реконструкции, 
и решить транспортные вопросы 
Рязани и некоторых районов об-
ласти», – отметил врио губернато-
ра Павел Малков.

По словам заместителя руко-
водителя Федерального дорожно-
го агентства Игоря Костюченко, 
точка для строительства моста-
дублера выбрана проектировщи-
ками максимально оптимально 

с точки зрения транспортного 
моделирования. «Мы уже про-
рабатывали федеральную под-
держку этого проекта. Он у нас в 
приоритете», – сказал Игорь Кос-
тюченко. В ходе совещания так-
же обсуждались вопросы строи-
тельства Южного обхода Рязани 
и реализации других проектов 
по развитию дорожной отрасли 
в регионе.

Завершилось знакомство Мак-
сима Орешкина с областным цен-
тром поездкой на общественном 
транспорте по одному из марш-
рутов. «Как будто погрузился в 
детство, но я вроде как вырос, а 
троллейбус такой же и остался. 
Мне кажется, он ровесник того же 
троллейбуса, на котором я тогда 
ездил», – поделился впечатления-
ми Павел Малков. По его словам, 
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МаксиМ Орешкин,  
пОМОщник  

президента рФ: 

 
– Будем поддерживать регион. 
интересных проектов большое 
количество, все их надо реали-
зовывать.

пРямая Речь 
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Глубокое погружение
ОБласть пОсетил пОМОщник президента рФ МаксиМ Орешкин

разработки и реализации совмест-
ных проектов по развитию IT-сфе-
ры, промышленных кластеров, мо-
дернизации городского пассажир-
ского транспорта, коммунальной 
инфраструктуры, реконструкции 
ключевых туристических объектов 
Рязанской области. 

«Главное, что в регионе есть по-
нимание ситуации. Павел Викто-
рович за 2 месяца, которые он ис-
полняет обязанности губернатора, 
очень глубоко погрузился в пробле-
матику. На все вопросы, которые я 
задаю по разным сферам – по транс-
порту, экономике, культуре, – по-
лучаю ответы с полным знанием 
проблем региона. И главное – с по-
ниманием, что делать, какие реше-
ния дадут эффект быстро, а какие 
нужны для того, чтобы обеспечить 
стратегическое развитие Рязанской 
области. Чтобы появлялись новые 
рабочие места, повышалась зара-
ботная плата, чтобы обществен-
ный транспорт был современным. 
Будем поддерживать регион. Ин-
тересных проектов большое коли-
чество, все их надо реализовывать», 
– подвел итоги посещения региона 
Максим Орешкин. 

Павел Малков поблагодарил 
Максима Орешкина за внимание 
к региону и возможность обсудить 
значимые вопросы. «Мы ощущаем 
беспрецедентную поддержку со сто-
роны федерального центра. Благо-
даря решениям Президента и Пра-
вительства РФ запускаются большие 
комплексные проекты в экономике 
и социальной сфере. Главный при-
оритет сейчас – обеспечить решение 
проблем, которые больше всего вол-
нуют и беспокоят жителей», – под-
черкнул глава региона.

Фото дмитрия Осинина

В рио губернатора павел 
малков познакомил фе-

дерального гостя с ключе-
выми проектами областного 
центра и планами по разви-
тию региона в целом. Зна-
комство с Рязанью для мак-
сима орешкина началось 
с прогулки по лыбедско-
му бульвару до Рязанского 
кремля, в ходе которой глава 
региона обсудил с максимом 
орешкиным вопросы благо-
устройства центральной час-
ти города. 

единая концепция
Павел Малков рассказал о ра-

боте по созданию большого пе-
шеходного маршрута: «Мы хотим 
сделать общественное пространс-
тво, которое будет включать самые 
красивые исторические места в 
городе: набережные Оки и Трубе-
жа, а также территории Рязанско-
го кремля, Лыбедского бульвара, 
Центрального парка культуры и 
отдыха. Все они должны быть свя-
заны единой концепцией и обору-
дованы для пешеходных и велоси-
педных прогулок». 

На площадке у моста через Оку 
состоялось совещание, в ходе ко-
торого шла речь о необходимости 
строительства моста-дублера через 
Оку. «Это социально важный объ-
ект. Наш безусловный приоритет. 
Его строительство позволит раз-
грузить действующий мост, кото-

врио губернатора познакомил максима орешкина с планами развития региона

победитель конкурса трактор-шоу  
евгений журавлев

трактористы уверенно цепляют груз  
в конкурсе трактор-шоу

нацелены на успех
аграрии ВЫсОкО ОцениВают агрОпрОМЫшленнУю ВЫстаВкУ-ФОрУМ «день пОлЯ рЯзанскОЙ ОБласти»

сельское ХоЗяйство

В выставке приняли участие 90 
экспонентов – ведущие российс-
кие и зарубежные производители 
сельскохозяйственной техники, 
оборудования для животноводс-
тва, семян сельскохозяйственных 
культур, средств защиты растений, 
удобрений. В прошлые годы «День 
поля» проводился на территории 
Рязанского, Рыбновского и Алек-
сандро-Невского районов. В этом 
году место проведения – поле СПК 
«Золотой колос» вблизи села Черно-
баево Старожиловского района.

БлаГодаРит андРей РаЗин
На агропромышленной выстав-

ке-форуме «День поля Рязанской 
области» побывал заместитель 
министра сельского хозяйства РФ 
Андрей Разин. «Когда идет дождь, 
мы радуемся. Особенно, когда он 
помогает набрать силу нашему бу-
дущему урожаю, – сказал Андрей 
Викторович. – Я всех поздравляю 
с открытием этой выставки, желаю 

плодотворной работы. Я уверен, 
что никакие сложности не поме-
шают нам достичь новых результа-
тов и рекордов, спокойно и смело 
с уверенностью смотреть вперед. 
Отдельные слова благодарности 
Рязанской области. Регион по все-
му спектру зерновых показывает 
хорошие темпы. Я уверен, что ря-
занцы и в будущем порадуют нас 
производственными успехами».

К участникам выставки обра-
тился заместитель председателя 
правительства Рязанской области 
Дмитрий Филиппов. «По поруче-
нию главы региона Павла Викто-
ровича Малкова приветствую вас 
от имени правительства Рязанской 
области, – говорит Дмитрий Иго-
ревич. – Шестой год «День поля» 
является главным деловым фо-
румом аграрной отрасли нашего 
региона. Здесь представлен весь 
спектр передовой сельскохозяйс-
твенной техники, а также семена, 
удобрения и многое другое.

Рязанское поле с каждым го-
дом все больше. Посевные пло-
щади превысили 1 миллион 100 
тысяч гектаров. Чтобы растущие 
площади успешно вспахать, засе-
ять, вырастить урожай и убрать его 
без потерь при любых погодных 
условиях, каждый аграрий хотел 
бы иметь самую лучшую, самую 
передовую технику. Парк тракто-
ров и комбайнов в прошлом году 
обновился наиболее масштабно за 
последнее десятилетие, и многие 
контракты – результат деловых 
встреч и переговоров на выставке 
«День поля».

Современная высокопроизво-
дительная техника позволила вы-
растить и собрать за два послед-
них года рекордные урожаи зерна 
и масло семян. Уверен, что «День 
поля 2022» станет для аграрного 
сообщества еще одним шагом к 
новым рекордам».

/ апк, стр. 2

В шестой раз работники апк поделились опытом, обсудили 
проблемы, увидели возможности отечественной сельхоз-

техники, услышали советы ученых-аграриев. 
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операции. Мне бы хотелось 
сказать большое спасибо во-
еннослужащим по контракту, 
добровольцам. Это те люди, 
которые в первых командах 
стали защищать нашу стра-
ну. Задача каждого из нас – 
забить гвоздь в гроб нацизма, 
не дать ему подняться. Слава 
воинам России!»

На митинге выступил ру-
ководитель регионального 
отделения Всероссийской об-
щественной организации «Бо-
евое братство» Александр Кос-
тров, награжденный орденом 
Красной Звезды за участие в 
боевых действиях в Афганис-
тане. Теперь Александр Ни-
колаевич помогает тем, кто 
нынче выполняет свой воин-
ский долг. 

Начальник пункта отбора 
на военную службу по кон-
тракту в Рязанской области 
Дмитрий Зайцев в своем вы-
ступлении на митинге при-
звал рязанцев доказать свою 
любовь к Родине делом. «Счет 
граждан, наших земляков, 
которые по зову души и сер-
дца решили внести свой доб-
ровольный патриотический 
вклад в укрепление рубежей 
нашего Отечества и заклю-
чить контракт о прохождении 
военной службы, уже идет 
на сотни человек», – сказал 
Дмитрий Владимирович.

«На Донбассе действует 
спецподразделение имени 
Михаила Дмитриевича Ско-
белева. Набор в его ряды в 

Рязани продолжается»,– ска-
зал он.

«Сегодня нашему рязан-
скому региону поставлена 
очень важная задача по ком-
плектованию подразделения 
специального назначения, – 
говорит Дмитрий Владими-
рович. – Это подразделение 
будет носить имя нашего ве-
ликого прославленного пол-
ководца, героя русско-турец-
кой войны, генерала Михаила 
Дмитриевича Скобелева.

На сегодняшний день уже 
более 30 наших земляков про-
ходят службу в этом подраз-
делении. Порядка 10 человек 
оформляются и со дня на день 
убудут к месту прохождения 
службы в составе этого слав-
ного подразделения. Я верю, 
что наши земляки-рязанцы в 
составе этой отдельной про-
славленной роты специально-
го назначения с честью и му-
жеством выполнят все постав-
ленные задачи. Нет ни капли 
сомнения, что победа будет 
за нами!»

Пункт отбора на военную 
службу по контракту размес-
тился здесь же, в парке имени 
Михаила Дмитриевича Скобе-
лева. Ряд участников митинга 
заглянули туда и пообщались 
с офицерами.

Положительные эмоции 
участникам митинга подари-
ли своими песнями рязанские 
вокалисты.

Вячеслав Астафьев

В митинге приняли учас-
тие представители 

предприятий, учрежде-
ний и общественных орга-
низаций города Рязани. К 
собравшимся обратилась 
глава администрации Ря-
зани Елена Сорокина.

«В мире не должно быть 
место фашизму, эта исти-
на выстрадана нашим наро-
дом, – говорит Елена Бори-
совна. – Эта истина находится 

сегодня под защитой специ-
альной военной операции. 
Благодарю рязанцев, кто на-
шел в себе силы и мужество 
добровольцем, по контракту, 
в составе действующих частей 
участвовать в этой военной 
операции. Благодарю жите-
лей ЛНР и ДНР, приехавших 
в Рязань и ставших нашей го-
родской большой семьей. Мы 
вместе, нас не сломить, мы Ря-
зань, мы необъятная великая 
Россия, и это навсегда».

В защиту российской ар-
мии выступил на митинге 
председатель профсоюза во-
еннослужащих Рязанской об-
ласти Анатолий Бороненков.

«Каждый из нас на сво-
ем месте знает и умеет вы-
полнять те задачи, которые 
поставила перед нами спе-
циальная военная операция, 
– сказал Анатолий Борисо-
вич. – Каждый из вас помога-
ет тем, кто принимает учас-
тие в специальной военной 
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влаСть общЕСтво

СаСово. Ученица Малостуденецкой школы Екатерина 
Спорягина участвовала во Всероссийском конкурсе «Ис-
тория местного самоуправления моего края». Он прохо-
дил в Москве. Организаторы – комитет Госдумы по реги-
ональному развитию и местному самоуправлению, Обще-
ственная палата РФ, профильные научные организации. В 
столицу приехали победители региональных конкурсов из 
58 субъектов Российской Федерации. Они делились опы-
том развития самоуправления в своих населенных пунктах. 
Екатерина в номинации «Лучший видеоролик об органи-
зации местного самоуправления» рассказала о главе Ма-
лостуденецкого сельского поселения Викторе Майорове. 
Для научных руководителей состоялся круглый стол. Автор 
пособий по подготовке к ОГЭ и ЕГЭ Илья Лобов рассказал 
про эффективную подготовку к экзаменам. Для всех участ-
ников организовали большую познавательную программу. 
В Колонном зале Дома Союзов Екатерине вручили сер-
тификат о присвоении статуса «Амбассадор городского 
развития, лидер программы «Территория развития – го-
родская среда».

Шилово. В Рязанской области прошел региональный 
этап Всероссийского конкурса профессионального мас-
терства «Лучший лесной пожарный – 2022». В нем учас-
твовали 33 работника филиалов ГБУ РО «Пожлес». По 
итогам регионального этапа конкурса победителем стал 
сотрудник филиала «Пожлес» в с. Ерахтур Павел Блинов. 
Участники конкурса показали свою физическую подго-
товку, профессиональные знания, умения, навыки. Самый 
сложный и зрелищный этап состязаний – полоса препятс-
твий. На этом этапе конкурсанты работали с бензопилой, 
мотопомпой, ранцевыми лесными огнетушителями. Жюри 
оценивало выполнение заданий по бальной системе, учи-
тывались качество работы и скорость. Победитель регио-
нального этапа будет представлять Рязанскую область на 
федеральном этапе Всероссийского конкурса «Лучший 
лесной пожарный – 2022».

КоРаблино. По программе «Формирование совре-
менной городской среды» в парке Кораблина установили 
и сдали в эксплуатацию детский игровой комплекс. Теперь 
ребята смогут почувствовать себя матросами корабля ка-
питана Блада – так называется городок, расположенный 
в центре игровой площадки. Здесь установили качели, ка-
русели, песочницу, «сетку» для лазания, скамейки для от-
дыха, урну. Проложили пешеходные дорожки, выложили 
их плиткой. Благоустройство городского парка рассчи-
тано на 4 года. В этом году завершили его первый этап. 
На него выделили 8 721 864, 71 руб. В ближайшее время 
подготовят проектно-сметную документацию на благоус-
тройство второго участка. Озеленением парка планиру-
ют заняться после всех работ – его проект разработают 
специалисты. 

новоСти РаЙонов

В Доме общественных 
организаций состоя-

лось подписание согла-
шений о сотрудничест-
ве между общественной 
палатой региона и рядом 
областных обществен-
ных организаций. 

Согласно документам, об-
щественные деятели смогут 
стать наблюдателями на выбо-
рах различного уровня в Рязан-
ской области. Напомним, Еди-
ный день голосования назначен 
на 11 сентября, а всего выборы 

будут идти в течение трех дней 
с 9 по 11 сентября. «Мы уже 
имеем подобный опыт сотруд-
ничества, и он очень удачный, 
– подчеркнула председатель 
Общественной палаты Рязан-
ской области Наталья Гриши-
на. – Присутствие обществен-

ных наблюдателей повышает 
доверие к самой процедуре 
выборов».

Участниками соглашения 
стали рязанские региональ-
ные отделения политической 
партии «Единая Россия», об-
щественных организаций «Ас-

социация юристов России», 
«Молодая Гвардия Единой Рос-
сии», «Союз женщин России», 
а также ассоциация органов 
ТОС региона, АНО «Рязанский 
центр медиации и права», Ря-
занское библиотечное обще-
ство, областная общественная 
организация инвалидов Союза 
«Чернобыль».

В ходе церемонии участники 
высказывали свои пожелания и 
предложения по грядущей ра-
боте. Руководитель автономной 
некоммерческой организации 
альтернативного разрешения 

споров «Рязанский центр ме-
диации и права» Самир Гараев 
заверил, что его коллеги будут 
оперативно разрешать все име-
ющиеся споры, если возникнет 
такая необходимость.

В ближайшее время Обще-
ственная палата Рязанской об-
ласти продолжит заключать со-
глашения с теми руководителя-
ми общественных организаций, 
которые ранее по уважитель-
ным причинам не могли принять 
участия в церемонии. 

Татьяна Кармашова

НАТАЛья ГРИшИНА,  
ПРЕДСЕДАТЕЛь ОБщЕСТВЕННОй ПАЛАТы  

РяЗАНСКОй ОБЛАСТИ:

– От нашей позиции будет зависеть в том числе, в какой мере 
результаты выборов будут признаны самим населением.

тоЧКа ЗРЕниЯ

ВПЕРЕДИ – СОВМЕСТНАя РАБОТА
общественная палата Рязанской области заключила ряд соглашений в рамках подготовки к осенним выборам

КаДРовыЕ  
наЗнаЧЕниЯ
Павел Малков назначил  
заместителем председателя  
правительства Рязанской области 
Юлию Швакову. об этом он сказал 
на заседании правительства

Юлия Александровна будет работать 
руководителем представительства прави-
тельства Рязанской области в Москве. До 
недавнего времени этот пост занимал Ро-
ман Петряев. 

Юлия швакова родилась 23 октября 
1975 года в Саратове. В 2005 году защи-
тила диссертацию на тему «Социально-эко-
номический механизм взаимосвязи профес-
сионального образования и рынка труда». 
Работать в правительстве региона начала в 
1997 году. Сначала она занимала должность 
в минторговли, а потом – в минэкономе. 

С 2016 года швакова – министр эконо-
мического развития. В ноябре 2020 года она 
ушла из правительства Саратовской облас-
ти и с февраля 2021 года начала работать 
в «Росстате».

«Юлия Александровна швакова будет 
делать то, что касается представительства 
правительства в Москве, – говорит Павел 
Малков. – Также ставлю круг задач по все-
му, что касается системного управления ре-
гионом. Это свод всех цифр, их анализ, выяв-
ление тенденций, в том числе обозначение 
моментов, на которые нужно обратить вни-
мание, чтобы мы не постфактум получали ин-
формацию, а уже заранее видели угрожаю-
щие тенденции и могли на них реагировать. В 
целом координация национальных проектов 
и национальных планов». 

об иСПолнитЕльСКоЙ 
ДиСциПлинЕ 
Павел Малков:  
«люди начинают ответственнее  
относиться к поручениям,  
которые мы давали»

За выполнение поручений чиновники те-
перь будут отчитываться на заседаниях пра-
вительства. С тех, кто формально подходит 
к выполнению поручений главы региона, 
спросят строго. 

Глава администрации Рязанского района 
Наталья Жунева на заседании правительс-
тва отчиталась по вопросам строительства 
школы в селе Агро-Пустынь и детского сада 
в селе Дубровичи. Об этом рязанцы про-
сили Павла Малкова во время его прямой 
линии, и он поручил Наталье Арнольдовне 
проработать вопросы строительства школы 
и детского сада. 

«У нас сформирован земельный участок 
в селе Дубровичи под детский сад, и в этом 
году мы разработаем проектно-сметную до-

кументацию. По Агро-Пустыни тоже сформи-
рован земельный участок под школу, и тоже 
в этом году разрабатываем проектно-смет-
ную документацию». 

Павел Малков дал поручение по итогам 
поездок в районы. В Скопинском районе 
жители просили установить в селе шелеми-
шево банкомат. В настоящее время банко-
мат установлен. 

Также Павел Малков поднял вопрос по 
общественному транспорту в Рязани. По 
его поручению сейчас ведется аудит пред-
приятия УРТ. 

В целом есть понимание, как развивать 
общественный транспорт, где взять автобусы 
и троллейбусы. Ведется работа над транспор-
тной моделью. И непонятно, почему рожда-
ются слухи о закрытии троллейбуса, отметил 
Павел Малков. Он поручил главе админист-
рации Елене Сорокиной разобраться с подчи-
ненными ей структурами, которые руководят 
транспортом в областном центре. 

тЕМПы  
нЕ уСтРаиваЮт 
на Северной окружной дороге  
Рязани ремонтные работы  
будут организованы  
в круглосуточном режиме

На заседании правительства неделю 
назад врио губернатора давал поручение 
минтрансу четче организовать работу под-
рядчика на одном из важнейших объектов 
областного центра – Северной окружной 
дороге. Ее ремонт буквально парализовал 
движение из Канищева в центр города. 

«я вынужден еще раз обозначить этот 
вопрос с еще более жесткими поручени-
ями, ну а дальше последуют только более 
жесткие выводы, – говорит Павел Малков. – 
Главная задача министра транспорта – вы-
ехать на место, взять исполнение работ под 
личный контроль, обеспечить круглосуточ-
ную работу подрядчика».

ДЕти Должны жить
Павел Малков:  
«Факты младенческой  
смертности в рязанских лечебных 
учреждениях необходимо  
исключить»

За I полугодие Рязанская область пре-
высила общероссийские показатели по де-
тской смертности. 

«Есть всего два поручения. Первое – под-
готовить комплекс мер, которые исключат 
возможность такого в будущем, и второе – 
это проведение проверки в отношении от-
ветственных должностных лиц и учреждений, 
где произошли такие случаи», – сказал Па-
вел Малков. 

Вячеслав Астафьев

Мы с вами!
В СКВЕРЕ ИМЕНИ М.Д. СКОБЕЛЕВА СОСТОяЛСя МИТИНГ  
В ПОДДЕРЖКУ РОССИйСКОй АРМИИ НА ДОНБАССЕ И УКРАИНЕ

надежная. На тракторе я де-
лаю все виды сельскохозяйс-
твенных работ. Работа мне 
очень нравится».

В августе лучший тракто-
рист Рязанской области Ев-
гений Журавлев выступит на 
Всероссийском конкурсе про-
фессионального мастерства, 
который пройдет в Ленинг-
радской области.

РЯЗанСКиЕ ЗоРьКи
На агропромышленной 

выставке-форуме «День поля 
Рязанской области» прове-
ли конкурс «Рязанские зорь-
ки – 2022». В регионе подоб-
ная выставка не проводилась 
с 90-х годов прошлого века. 
Жюри определяло лучшую 
корову. Были представлены 
настолько упитанные особи, 
что зрители порой терялись в 
догадках – это мясные породы 
или молочные.

Награды получили все, од-
нако организаторы выдели-
ли три главных приза. Звание 
«Чемпионка» было присужде-
но корове из компании «Вакин-
ское Агро» Рыбновского райо-
на. Звание «Вице-чемпионка» 
получила корова АО «Племен-
ной завод «Дмитриево» из Ка-
симовского района. Абсолют-
ной чемпионкой стала корова 
из агропредприятия «Аван-
гард» Рязанского района.

«Всего у нас 10 тысяч го-
лов, – говорит директор по 
животноводству ООО «Вакин-
ское Агро» Татьяна Чупина. – 
Самую лучшую корову мы 
привезли на конкурс. Сейчас 
она выходит на пик лактации, 
у нее надой больше 50 литров 
в сутки. Для первотелки это 
очень шикарный показатель. 
Мы сюда ехали не за награ-
дой, а пообщаться, показать 
наших животных, посмотреть 
на тех животных, которые у 
нас в Рязанской области есть. 
Я смотрю, у меня просто душа 
поет, как мы вырвались после 
наших провальных 90-х годов 
и нулевых, какие у нас живот-
ные и какие прекрасные люди 
с ними работают. Я зоотехник 
со стажем больше 35 лет, но 
уверена, что лишнего опыта 
не бывает, поэтому подоб-
ные выставки всегда пойдут 
на пользу».

КлЮЧи от тЕхниКи
Десять ключей от новень-

ких комбайнов представитель 
завод «Ростсельмаш» вручил 
заместителю генерального ди-
ректора АО имени Куйбышева 
Старожиловского района Кон-
стантину Толоконникову.

«В нынешних условиях, 
когда проблемы с запасны-
ми частями, когда постав-
ка и логистика нарушились, 

мы выбираем отечественную 
технику и работаем на ней, 
очень довольны. Опять же, 
сервисный центр рядом. Если 
случится какая-то поломка, 
ребята быстро приезжают, 
проблем никаких. Также у 
нас большой склад запчастей. 
Лучше всего работать, когда 
рядом и запчасти, и сервис. 
Все происходит своевремен-
но, в течение дня проблема 
решается. Отечественная тех-
ника импортной сейчас уже 
почти ни в чем не уступает. Ну 
и наша техника все-таки поде-
шевле, поэтому мы оставляем 
свой выбор за ней. 

Новые комбайны с Рост-
сельмаша ждали. От наемных 
комбайнов не отказываемся, 
каждый год их привлекаем. 
Новые машины помогут рас-
пределить нагрузку и большую 
часть убрать своими силами».

СЕльСКиЙ КолоРит
Сотрудники музея оборо-

ны и тыла представили для 
участников и гостей выстав-
ки площадку крестьянского 
быта. В поле выходили на це-
лый день, поэтому ставили там 
шалаши, чтобы можно было 
отдохнуть. На площадке так-
же представлены сельскохо-
зяйственные орудия крестьян. 
Организаторы мастер-классов 
научили желающих изготав-
ливать игрушки из соломы и 
делать росписи по дереву.

«Наша площадка интер-
активная, поэтому каждый 
может попробовать обмола-
чивать хлеб, как это делали 
наши предки, – говорит хра-
нитель фондов музея обороны 
и тыла Ольга Воробьева. – У 
нас все можно потрогать и ис-
пытать на себе тяжесть крес-
тьянского труда».

Вячеслав Астафьев
Фото авторана выводке жюри оценивает коров по экстерьеру

СЕльСКоЕ хоЗЯЙСтво

Замминистра сельского хозяйства РФ  
андрей Разин (слева) знакомится с новыми сорта-

ми пшеницы, выведенной в Рязанской области

/ аПК, стр. 1

По МиРовыМ 
СтанДаРтаМ

Заместитель председателя 
правительства области Дмит-
рий Филиппов пригласил Ан-
дрея Разина на делянку, где 
растут выведенные в Рязани 
новые сорта ячменя и пшени-
цы. Их вывели ученые инсти-
тута семеноводства и агротех-
нологий в Подвязье Рязанско-
го района.

«Наш институт занимает-
ся селекцией первичного се-
меноводства зерновых и зер-
нобобовых культур, – говорит 
ведущий научный сотрудник 
институт Ольга Левакова. – 
Здесь мы представили сор-
та нашей селекции – яровой 
пшеницы «Агата», «Арсея», 
«Маэстро» и ярового ячменя 
«Знатный», «Рафаэль», «На-
дежный», а также проходя-
щий на сегодняшний день ис-
пытания «Любояр».

В рамках импортозаме-
щения, ориентированного на 
продовольственную безопас-
ность страны, регион должен 
возделывать именно отечест-
венные сорта. Сорта, создан-
ные в Рязанской области, бо-
лее адаптированы к региону 
возделывания, к его клима-
тическим условиям.

«Селекция ярового ячменя 
у нас ведется с федеральным 
научно-исследовательским 
центром «Немчиновка», – про-
должает рассказ Ольга Левако-
ва. – Семена проходят экологи-
ческие испытания в Московс-
кой области и у нас. Эти сорта 
более экологически пластич-
ные. У нас создан уникальный 
сорт ячменя «Надежный», ко-
торый по программе импорто-
замещения является аналогом 
зарубежных пивоваренных 
сортов. Сорт полностью соот-
ветствует государственным 
стандартам по белковости, а в 

благоприятные годы прибли-
жен к европейским нормам. 
Помимо пивоваренных ка-
честв, у него очень хорошие 
технологические качества. Его 
можно выращивать для при-
готовления перловой крупы. 
Сорта для пивоварения и про-
изводства круп имеют более 
мучнистый состав зерна, что 
важно для набухания».

Раньше подобные сорта 
рязанские аграрии покупали 
за рубежом. Теперь ученые 
смогут обеспечить этими сор-
тами всех товаропроизводи-
телей региона.

тРаКтоР-Шоу
На агропромышленной 

выставке-форуме «День поля 
Рязанской области» опре-
делен победитель конкурса 
«Трактор-шоу – 2022».

В конкурсе профмастерс-
тва по управлению тракто-
ром третье место занял трак-
торист из АО «Аграрий» Ка-
симовского района Алексей 
Силин. На втором месте – Вла-

димир Малофеев из КФХ «Зоо-
ринское» Бубенцова М.И. Ухо-
ловского района. Победите-
лем стал тракторист ИП «КФХ 
«Сконников Игорь Юрьевич» 
из Ряжского района Евгений 
Журавлев. Он выиграл кон-
курс профмастерства второй 
год подряд.

«В победе я был уверен, – 
говорит Евгений Журавлев. – 
Быстрее всех преодолел по-
лосу препятствий с грузом. 
Своего трактора у меня нет, 
но техника в хозяйстве очень 
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ВЕКТОР НА РАЗВИТИЕ 
С 4 по 7 июля в Екатеринбурге проходила междуна-
родная промышленная выставка «ИННОПРОМ–2022». 
В числе участников – представители Регионального 
центра компетенций (РЦК) и Рязанского центра экс-
порта (РЦЭ), входящих в состав регионального Агент-
ства развития бизнеса. С какими итогами вернулись 
представители структурных подразделений – в нашем 
материале. 

Недавно вернулся из Екатеринбурга, где 
в составе делегации от Рязанской облас-
ти работал на международной промыш-
ленной выставке «ИННОПРОМ – 2022». 
Я был единственным индивидуальным 
предпринимателем, представлявшим 
регион: в основном приехали предста-
вители малого и среднего предприни-
мательства, а также крупных техноло-
гических предприятий. Выставка была 
масштабной, даже грандиозной. На ней 
представлены множество участников и 
площадок, где можно было не только 
работать с потенциальными инвесто-
рами и партнерами, но и обмениваться 
опытом с такими же, как и я, предпри-
нимателями, которые делают ставку на 
передовые и перспективные промыш-
ленные технологии. Ценным на этой вы-
ставке было и то, что это международ-
ный форум, на который приехали пред-
ставители дружественных нам стран. В 
частности, из Средней Азии, где, судя по 
всему, идет достаточно активная рабо-
та по созданию высокотехнологичных 
экономик. В условиях мировых эконо-
мических «штормов» и внешнего сан-
кционного давления, в том числе и на 
ряд стран СНГ, плотно аффилированных 
с российской экономикой, такая дело-
вая встреча очень своевременна. Все 
заинтересованы в развитии и исполь-
зуют для этого любые возможности в 
полном объеме.

Мы работаем с технологией 3D-печати, с 
литьем в силиконовых формах, вакуумной 
формовкой, а также токарными и фрезеро-
вальными установками. Это мелкосерий-
ное производство изделий из пластика и 
металла. Прежде всего сейчас оно направ-
лено на импортозамещение, на создание 
мелких партий оригинальных, нестандар-
тных деталей и комплектующих и на про-
тотипирование. Последнее направление 
наиболее перспективное, поскольку свя-
зано с развитием отечественной инжене-
рии. Оно получает сейчас буквально новое 
рождение в связи с резким ограничением 
импорта промышленных товаров и техно-
логий. Наша инженерная школа и предпри-
ятия остро нуждаются в изготовлении про-
тотипов и реверсивной инженерии, чтобы 
производство западных образцов могло 
быть полностью переведено на российские 
технологические цепочки. И здесь не обой-
тись без поддержки таких микропредпри-
ятий, как наше. 

Сейчас мы плотно работаем с Ижевском, 
Ямало-Ненецким автономным округом и с 
Екатеринбургом, где и проходила выставка. 
Интерес к нашей продукции и технологиям 
проявили представители Казахстана и Узбе-
кистана. До реальных контрактов не дошло, 
но договоренности есть. Обычно с выстав-
ками так и происходит: возвращаешься до-
мой, и начинается отработка всех контактов, 
переговоры уже в режиме видеоконферен-
ций. И если этого не делать, то о реальном 
расширении связей и сотрудничества, тем 
более на международном уровне, можно 
даже не заикаться. 

Так или иначе мы готовы и открыты к любо-
му взаимодействию, если оно, разумеется, 
экономически целесообразно. Это могут 
быть самые разные контакты. Главное – об-
наружить совместно с новыми партнерами 
взаимовыгодные перспективы развития. 
Не менее важна согласованность наших 
действий с той поддержкой, которую ока-
зывает Агентство развития бизнеса и, в час-
тности, центр «Мой бизнес». Сейчас лично 
для нас эта помощь весьма значительна. 
Я говорю не только о финансовой подде-
ржке на старте, которую я как самозанятый 
когда-то получил. Но это и возможности 
презентации разработок на разного рода 
выставках, участие в программах, ориенти-
рованных на интересы предпринимателей, 
выход через средства массовой информа-
ции на наш рынок, к нашим потребителям. 
У нас есть несколько разработок, которые 
отвечают требованиям системы гранто-
вой поддержки. Сейчас ищем и подбира-
ем для себя наиболее перспективное на-
правление, чтобы заявиться на конкурс. 
Необходимости в консалтинговых услугах 
пока нет, справляемся своими силами. Но 
мы прекрасно понимаем, что в какой-то 
момент развитие нашей фирмы выйдет на 
такой уровень, когда советы профессио-
налов потребуются незамедлительно. И я 
твердо знаю, к кому можно обратиться за 
консультацией по самому широкому спект-
ру вопросов. Ну а пока вместе с экспертами 
Агентства развития бизнеса уже готовимся 
поехать на очередную специализирован-
ную выставку. 

ОТ ВСТРЕЧ  К КОНТАКТАМ

Даниил 
Никитин, 

индивидуальный 
предпринимательП ОЕКТНЫИ
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В рамках деловой поездки успешным опы-
том реализации мероприятий националь-
ного проекта «Производительность труда» 
эксперты РЦК обменялись с коллегами из 
Екатеринбурга. Рязанским экспертам пре-
зентовали производственную и офисную 
«Фабрику процессов», особенности ведения 
проектной деятельности в Свердловской об-
ласти. Также коллеги обсудили организацию 
работы и обучения тренерского состава РЦК, 
поделились внедрением лучших практик и 
проектных кейсов.

По словам руководителя РЦК Рязанской облас-
ти Павла Крутова, главная задача таких выставок – 
перенять успешный опыт российских регионов. 
«Во время встречи мы смогли посетить одно из 
предприятий-участников национального проек-
та «Производительность труда» – «Уральский ди-
зель-моторный завод» и своими глазами увидеть 
«фишки» предприятия. Одна из них – управление 
операционной деятельностью через телефон: все 
показатели отображаются в программе, где очень 
удобно выявлять и решать проблемы, а также от-
слеживать общие показатели. В целом предприятие 
живое и очень интересное, – поделился Павел Кру-
тов. – ИННОПРОМ–2022 – это отличный инструмент 
для нетворкинга, установления, поддержания и 
развития отношений с теми, кто может повлиять 
на развитие вас и вашего бизнеса. Помимо ярких 
эмоций, мы получили огромный опыт в работе по 
своему направлению, а также массу полезной ин-
формации от лучших спикеров страны».

Эксперты РЦК также поучаствовали в темати-
ческих сессиях по вопросам перехода на отечест-

венные программные продукты и сопутствующих 
рисков, обсудили актуальные проблемы, связан-
ные с процессами цифровой трансформации. Так-
же речь шла о приоритетах развития российско-
го инженерного и промышленного программно-
го обеспечения и мерах финансовой поддержки 
разработчиков.

Было о чем рассказать и Рязанскому центру 
экспорта. В рамках выставки его специалисты ор-
ганизовали для региональных предпринимателей 
работу областного стенда, который был представ-
лен одиннадцатью предприятиями. Среди них – 
ООО ЗВК «Бервел», ООО «СтальСтройТехноло-
гии», ПАО «Красное знамя», ООО «Краузе-Верк». 
За время работы выставки на площадке стенда 
было проведено порядка100 туров переговоров 
и рабочих встреч.

Члены рязанской делегации также приняли 
участие в ряде деловых встреч, работе биржи 
контактов с торговыми представителями Брази-
лии, Германии, Азербайджана, Узбекистана, Бе-
ларуси и Киргизии. Речь на круглых столах в том 
числе шла о вопросах валютного регулирования 
и выработке альтернативных логистических пу-
тей в Иран, Индию и Китай. Подробнее о выходе 
на рынок Средней Азии на пресс-подходе рас-
сказала глава Российского экспортного центра 
Вероника Никишина. Она подчеркнула, что се-
годня особенно важными становятся вопросы 
экспортного взаимодействия с рынком Средней 
Азии. «Азия, Иран, Объединенные Арабские Эми-
раты и Китай – все эти рынки потенциально гото-
вы вести переговоры с российскими поставщика-
ми», – сказала Никишина. Она также отметила, что 
выстроить эффективные партнерские отношения 

экспортерам помогут инструменты господдержки, 
например, участие в международных выставках и 
бизнес-миссиях.

Руководитель РЦЭ Анатолий Маркин подчер-
кнул, что Рязанский центр экспорта отмечает эти 
страны как приоритетные, и уже на форуме «Дни 
международного бизнеса в Рязанской области», ко-
торый пройдет в регионе в конце августа, будет ор-
ганизована работа круглых столов, основная задача 
которых – рассказать региональным предпринима-
телям о возможностях экспорта в Иран и Китай.

Промышленная выставка «ИННОПРОМ» явля-
ется одной из крупнейших международных тор-
говых площадок и одним из главных инструмен-
тов развития экспорта российской промышлен-
ной продукции. Ее основная задача – объединить 
усилия крупнейших российских и зарубежных 
компаний, малого и среднего инновационного 
бизнеса, финансовых институтов, власти, науч-
ного и экспертного сообщества в целях внед-
рения и коммерциализации новых технологий 
и разработок.

Рязанский бизнес может рассчитывать на 
государственную поддержку не только че-
рез гранты, но и когда речь заходит о конк-
ретной работе по сбору документации, рек-
ламе, выходу на рынок, поиску клиентов 
и партнеров. По желанию можно создать 
фотоконтент, бизнес-портфолио, органи-
зовать рекламу на радио. Этими и другими 
услугами воспользовалась основатель част-
ного детского сада «Знайка» Анна Черных. 

Индивидуальный предприниматель Анна 
Черных создала и развивает свое социальное 
дело по нескольким направлениям – развитие, 
воспитание, коррекция, спорт и досуг для де-
тей. В рамках комплексных услуг она восполь-
зовалась возможностью создания сайта, прошла 
обучение в акселераторе по созданию франшиз, 
получила услугу по созданию бизнес-портфолио 
(фото бизнеса и предпринимателя), а также по 
продвижению бренда в интернете. Сейчас она 
готовится получить льготный микрозайм под 1% 
для своего социального предприятия. 

«Сначала я выиграла грант, за эти средства 
сделала прогулочную площадку для детей ясель-
ного возраста. Специалисты центра «Мой биз-
нес» несколько раз помогли с рекламой, за счет 
чего удалось сэкономить более 100 тыс. рублей, 
– рассказывает Анна Черных. – Нам сделали от-
личный сайт. Помощь также оказали при ремон-
те крыши и выделении средств на предстоящий 
капитальный ремонт нашего бассейна, которо-
му уже 5 лет. То же самое касается замены ку-

хонного оборудования. Это по кредиту с льгот-
ными каникулами, то есть весь год мы не будем 
ничего платить. Также я оформила «социальный 
контракт», который предполагает, что с августа 
произойдет начисление 350 тыс. рублей на раз-
витие бизнеса. Средства пойдут на закупку игро-
вого оборудования, рециркулятора воздуха, про-
фессионального пылесоса и многих других нуж-
ных вещей. Главное, что у центра «Мой бизнес», 
по моему мнению, есть вход для всех активных 
людей, которые хотят делать бизнес серьезно и 
имеют четкие планы». 

В центре «Мой бизнес» считают, что прове-
дение рекламной кампании – один из способов 
продвижения организации и ее деятельности с 
целью формирования или укрепления брендо-

вого имиджа предприятия, привлечения потен-
циальных клиентов, информирования клиентов 
о работе компании, увеличения объемов про-
даж, создания устойчивого и долговременного 
предпочтения клиента по отношению к компа-
нии или конкретному товару. Положительный 
эффект такого взаимодействия испытал на себе 
основатель автосервисной фирмы ООО «ФИТ 
СЕРВИС» Дмитрий Елисеев. 

«Мы подавали заявку через сайт и получили 
одобрение. Затем нашли подрядчика и размести-
ли рекламу как на видеоэкранах, так и в транспор-
те. В продакшн запустили на средства, которые 
нам перечислили в качестве помощи, – расска-
зывает Дмитрий. – Количество клиентов приба-
вилось, они нам говорили, что нас «видно», ин-
формацию о нашей фирме активно замечают. Мы 
и дальше намерены пользоваться этой возмож-
ностью расширять деятельность, привлекать лю-
дей и повышать обороты. Также есть возможность 
проходить обучение по направлениям подготов-
ки предпринимателей, по повышению их юриди-
ческой грамотности, а также умению налаживать 
бизнес-процессы. В центре «Мой бизнес» также 
можно получить инжиниринговые услуги».

Региональный центр инжиниринга обеспе-
чивает изготовление вспомогательной оснастки 

– литейной, штамповой, сварочной, станочной, 
измерительной, используемой при производс-
тве новой или модернизированной продукции. 
Услуга предоставляется производственным субъ-
ектам МСП. Одним из получателей услуг стало 
предприятие Андрея Вековищева, который смог 
решить проблему с изготовлением вспомога-
тельной оснастки, используемой при производс-
тве новой продукции, для корпусов светильника 
TOR200. Это был достаточно дорогостоящий этап 
в развитии бизнеса по производству отечествен-
ных светильников как части процесса импорто-
замещения в самых разных отраслях. 

«Благодаря помощи государства нашей фир-
ме удалось сэкономить более 400 тыс. рублей. 
Нам достаточно подробно и доброжелательно 
рассказали о том, что следует сделать, чтобы 
войти в программу поддержки. Мы быстро про-
шли сложный и дорогостоящий технологический 
этап в развитии нашего проекта, – рассказывает 
Андрей Вековищев. – Если бы не помощь центра 
«Мой бизнес», то мы бы подумали несколько раз, 
стоит ли решать задачу сейчас. И, скорее всего, 
перенесли бы ее на следующий год. Мы считаем 
деятельность центра существенным подспорьем 
в помощи производственным компаниям. Кроме 
того, мы тесно сотрудничаем с Рязанским цент-
ром экспорта, реализуем региональный проект 
«Производительность труда на малых и средних 
предприятиях», преследуя цель добиться мак-
симальной эффективности производственных 
процессов».

По мнению предпринимателей, позитивный 
опыт взаимодействия с Центром поддержки спо-
собствует тому, что рязанский бизнес уже пос-
ле первого опыта совместной работы, начинает 
планировать свой дальнейший курс развития с 
опорой на существующие программы, предна-
значенные для различных отраслей предпри-
нимательства. Соблюдение условий получения 
поддержки становится приоритетной задачей, 
а все тонкости оформления документов и свое-
временность подачи заявок также контролиру-
ется специалистами центра. 

Представители РЦК обменялись «бережливым» опытом с коллегами из Екатеринбурга
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ВСЕСТОРОННЯЯ 
ПОДДЕРЖКА
Предприниматели делятся опытом получения 
государственной помощи 



Сам термин «соцпредпринимательство» воз-
ник из соединения интересов бизнеса и про-
грамм социальной поддержки разных групп 
населения. Амбассадорами нового направле-
ния развития в экономике Рязанской облас-
ти стали многие фирмы и индивидуальные 
предприниматели. 

Ярким примером тому стала работа Центра 
медицинского массажа и лазерной косметологии 
«Легкость». Он был основан в 2016 году и сразу же 
взял на вооружение идею гармонии между рыноч-
ными механизмами и социальной защитой. Тогда 
понятие «социальное предпринимательство» толь-
ко зарождалось, специальных документов, которые 
бы регламентировали такую деятельность, еще не 
было. Центр участвовал во всех программах на об-
щих основаниях и смог дать работу многим незря-
чим специалистам по массажу и другим профилям. 
В процессе развития центра штат расширился. 

«Наш коллектив смешанный: есть специалисты с 
особенностями зрения и слуха, есть мастер с искус-
ственным сердцем, а есть и люди без патологий. На 
административных должностях мы стараемся отда-
вать предпочтение людям из так называемых соци-
ально уязвимых групп, то есть пенсионерам, людям 
предпенсионного возраста, многодетным мамам, – 
рассказывает основатель центра «Легкость» Мила 
Халяпина. – Уже через год работы мы смогли полу-
чить грант на развитие в размере 300 тыс. рублей. 
Несмотря на то, что мы подавали документы как 
обычная организация, члены комиссии одобрили 
поддержку. В тот год дополнительные средства 
кардинально повлияли на нашу работу. Ведь про-
ект был совсем маленьким, а средства позволили 
нам переехать в большое, красивое помещение и 
оборудовать его по всем стандартам. Теперь на 
очереди получение очередного гранта, на кото-
рый планируется сделать ремонт. В этом году наша 
компания стала победителем акселератора по со-
зданию франшиз, который финансировал центр 
«Мой бизнес». Уже получили в подарок разработ-
ку, договоры коммерческой концессии и помощь 
в продвижении. Сейчас занимаемся оформлением 
патентных прав, к концу года планируем выходить 
на рынок федеральной франшизы, а значит, стать 
примером для будущих последователей».

С 2019 года в регионе понятие «социальное 
предпринимательство» уже приобрело четкое опи-
сание. Статус можно получить, если организация 
соответствуют одному из четырех критериев: тру-
доустраивает социально уязвимых граждан, прода-
ет продукцию для них, закупает продукцию у них 
либо оказывает им услуги. Поддержка предостав-
ляется под реализацию конкретной идеи, которая 
должна дать объективные результаты. В 2022 году 
объявленная сумма гранта для социальных пред-
принимателей – до 500 000 рублей. Но организация 

не может освоить деньги без софинансирования 
в размере 25%. Цель такой системы – поддержать 
проекты, а не просто раздать деньги по заявкам. 
Поэтому само предприятие тоже должно вклады-
ваться в свои же идеи. Все эти нюансы подробно 
разбирались на обучении для социальных пред-
принимателей. Консультативную поддержку ока-
зывает центр «Мой бизнес». Его сотрудники всегда 
на связи, рассказывают о нюансах, поддерживают 
и информируют о возможностях. 

Технологию создания франшизы осваивают и 
другие социальные предприниматели, например, 
в Центре образования и развития «Перспективная 
тема», где обучают детей и молодежь графическому 
дизайну, производству видеороликов, режиссуре 
и операторскому мастерству. Интересной особен-
ностью центра является то, что воспитанники учас-
твуют в реальных коммерческих проектах, которые 
доводят полностью до сдачи заказчику. Затем вы-
пускников обучающих курсов трудоустраивают на 
контракты. В этом и состоит социальный аспект биз-
нес-процесса. Основатель центра Анна Голованова 
рассказывает, что центр создан на базе студии ани-
мационного кино «Тема» – единственной студии в 
регионе, которая входит в реестр анимационных 
студий Министерства культуры РФ. 

«Студию образования и развития основали 
осенью прошлого года, и центр «Мой бизнес» 
сыграл в этом решающую роль. Его специалисты 
помогли нам с организацией, полностью подго-
товили нам все учредительные документы, про-
консультировали нас по каждому вопросу. Фак-
тически нам надо было просто прийти в центр 

«Мой бизнес» один раз с паспортом. И все. Ос-
тальное сделали за нас, даже помогли открыть 
расчетный счет за 30 минут. То же касается всех 
юридических и бухгалтерских вопросов, – рас-
сказывает Анна Голованова. – Социально ориен-
тированный бизнес для нас новая тема. Нам рас-
сказали обо всех особенностях этого статуса и 
подготовили к открытию проекта. А через 3 дня 
после визита в центр нам по почте пришли все 
необходимые документы из налоговой. Теперь 
мы принимаем участие во всех образователь-
ных акциях и программах центра «Мой бизнес». 
Здорово, что на такие события приглашают спи-
керов федерального уровня, которые расска-
зывают о тенденциях в области получения мер 
поддержки». 

С февраля, когда руководство «Перспективной 
темы» прошло через акселератор интенсивного 
обучения работе с франшизами, начался новый 
период в жизни бизнеса, связанный с возмож-
ностями создавать новые площадки для развития 
идеи. Центр «Мой бизнес» также помогает пред-
принимателям с рекламой в интернете, в част-
ности, через агрегаторы цифровой вселенной 
«Яндекса» в социальные сети. Дополнительное 
обучение по программе развития «Социальные 
проекты» с получением сертификата позволил 
Центру развития претендовать на получение гран-
тов. Сейчас запущен процесс сбора необходимого 
пакета документов. Успеть нужно до 8 августа. И 
по этой теме полный спектр консультаций также 
готовы дать через систему государственной под-
держки бизнеса.
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ИНТЕРЕС И БИЗНЕС
Социальное предпринимательство в регионе 
набирает обороты за счет предоставления 
инструментов государственной поддержки
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В Агентстве развития бизнеса займутся оказанием 
помощи в получении патентов на интеллектуальную 
собственность
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ЮРИЙ ПОЛОВЦЕВ, 
ПЕНСИОНЕР:

– Социальная ответственность биз-
неса – это неплохо, но я лично ред-
ко сталкиваюсь с таким явлением. В 
основном сейчас думают только о 
прибыли.

ИВАН ЧЕРНЯКОВ, 
РАБОЧИЙ: 

– У меня есть карта «Забота», по кото-
рой предоставляются скидки в ряде 
магазинов. Думаю, что это надо раз-
вивать, чтобы предприниматели, в 
частности торговля, учитывали соци-
альный аспект в своей работе.

ИРИНА КРУГЛОВА,
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ: 

– Работая в сфере социального биз-
неса, я сама часто прибегаю к услугам 
своих коллег по «цеху». У нас могут 
быть совместные проекты, скидки, 
акции, купоны, мастер-классы для 
детей и многое другое. 

ВПЕРЕДИ НОВЫЕ 
ТЕМАТИЧЕСКИЕ ЯРМАРКИ

Медовый Спас отмечается 14 августа. Для рязанцев он в этом году ста-
нет особенно ярким: с 11 по 17 августа на площади Победы Агентством раз-
вития бизнеса при поддержке правительства Рязанской области будет ор-
ганизована событийная ярмарка. 

Ярмарочная площадка на площади у МКЦ уже показала высокий потен-
циал. Это не только место, где можно приобрести свежие продукты непос-
редственно от производителя. Разнообразный ассортимент – наглядная 
и убедительная выставка возможностей региональных производителей. К 
примеру, в День семьи, любви и верности, который в нашей стране тради-
ционно отмечают 8 июля, свои товары представили 20 рязанских произво-
дителей из шести районов области. Представленные продукты и товары 
стали отличными подарками для родных и близких – это изделия из керами-
ки, кружево, батик, книги, цветы, кашпо, изделия ручной работы, деревян-
ные игрушки, подарочный чай, сувенирный мед, имбирные пряники. 

Ко Дню молока в июне на площадке развернули торговлю предприятия 
сельскохозяйственной отрасли. В мае ярмарка была посвящена Дню пред-
принимательства. А первая тематическая ярмарка, напомним, была орга-
низована в предпасхальные и пасхальные дни. 

Как сообщили организаторы, ярмарки по тематикам будут проводиться 
на круглогодичной основе. Поводы для этого всегда найдутся. А рязанским 
производителям есть, чем приятно удивить горожан. 

ОФИСП ОЕКТНЫИ

ТАТЬЯНА МАТУЗИНА, 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ:

– Я сама являюсь социальным пред-
принимателем. Уже дважды пользо-
валась услугами центра поддержки 
«Мой бизнес». Благодаря им я обно-
вила сайт и сейчас запустила рекламу 
в Яндекс.Директ. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА: ПОЛЬЗОВАЛИСЬ ЛИ ВЫ УСЛУГАМИ СОЦИАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ?

Макет и верстка «РВ».                       Фото из архива «РВ».

Речь идет о планах по созданию Центра под-
держки технологий и инноваций. Об этом 
говорили на «круглом столе» по вопросам 
охраны и коммерциализации инновацион-
ных разработок. Участие в его работе при-
няли врио губернатора региона Павел Мал-
ков, руководитель Федеральной службы по 
интеллектуальной собственности (Роспатент) 
Юрий Зубов, а также лидеры промышленных 
и IT-компаний, представители научных и об-
разовательных организаций, специалисты, 
подготовленные в рамках федеральной про-
граммы подготовки кадров в области защиты 
и коммерциализации результатов интеллек-
туальной деятельности (РИД).

Как отметил врио губернатора региона Павел 
Малков, разработки рязанских ученых успешно 
применяются в радиоэлектронике, машинострое-
нии, авиастроении, медицине, сельском хозяйстве 
и других отраслях. «Нам есть что защищать в интел-
лектуальном плане. Область занимает лидирующие 
позиции по коэффициенту изобретательской ак-
тивности. Мы на 14 месте из 85 регионов России», 
– заявил врио губернатора, подчеркнув, что для 
дальнейшего повышения эффективности работы 
в этом направлении на базе регионального Агент-
ства развития бизнеса будет создан Центр подде-
ржки технологий и инноваций 1-го уровня. «Нужно 
не только зарегистрировать патент, но важно до-
вести его до стадии коммерциализации. Бизнесу, 

который не знаком со всеми тонкостями этого пути, 
может потребоваться помощь. Будем вместе этот 
путь проходить», – сказал Павел Малков.

Руководитель Роспатента Юрий Зубов в свою 
очередь подчеркнул, что у рязанских предпри-
нимателей есть четкое представление о том, как 
развивать свое производство. «Рязанская область 
занимает восьмое место в ЦФО по уровню изоб-
ретательской активности. У области огромный по-
тенциал, и его необходимо развивать. В прошлом 
году от региона было подано 207 заявок», – сказал 
Юрий Зубов. По его словам, «это стабильный базис, 
который из года в год получают от Рязанской об-
ласти в Федеральной службе по интеллектуальной 
собственности».

В ходе работы круглого стола его участникам 
рассказали о порядке аккредитации научных и 
образовательных учреждений в качестве орга-
низаций, проводящих предварительный инфор-
мационный поиск и оценку патентоспособности. 
Также речь шла о новых возможностях, которые 
дает цифровая поисковая платформа Роспатента 
науке и бизнесу, системе регистрации програм-
много обеспечения и особенностях патентования 
IT -решений.

«В тот год дополнительные средс-
тва кардинально повлияли на нашу 
работу. Ведь проект был совсем 
маленьким, а средства позволили 
нам переехать в большое, краси-
вое помещение и оборудовать его 
по всем стандартам»

Мила Халяпина,
основатель центра «Легкость»

МНЕНИЕ
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Полина Иванова,  
пенсионер:

– Нужно не забывать поддерживать со-
циальную инфраструктуру в нормальном 
виде, чтобы и школы, и поликлиники, и 
котельные – все работали, как надо, и 
были там, где они нужны. 

Илона Кузьминская,  
преподаватель:

– Надо, чтобы местные инициативы фи-
нансировались ровно и без провалов, 
тогда население начнет активно пред-
лагать идеи по развитию, когда увидит 
стабильный результат. 

Глас народа / Как, на ваш взгляд, можно развивать муниципалитеты?

ТурИсТИчесКИй ПоТенцИал ШацКого района 
очень высоК. нужны ИнвесТоры И хороШая
ИнфрасТруКТура

власть: время месТное

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

вадим семенов,  
инженер:

– Мне кажется, что сейчас не хватает 
депутатского контроля за жизнью муни-
ципалитетов разного калибра. Нужно, 
чтобы вся политика по развитию, при-
нятая в каждом муниципалитете, дово-
дилась до конца. 

Парк моего детства
Даже школьНик Может стать лиДероМ обществеННо зНачиМой иНициативы

C потенциалом
Павел Малков Назвал шацкий райоН ПерсПективНыМ

Благоустройство в центральном парке Шацка завершается

жемчужина шацкой земли – свято-успенский вышенский монастырь

Присвоение окружной дороге федерального статуса  
выведет большегрузы из центра Шацка

Тематический зал историко-культурного центра,  
посвященный крестьянству

так и произошло в Касимовском 
районе. ученики новодеревен-

ской школы несколько лет назад 
предложили обустроить на терри-
тории своего учебного заведения 
парковую зону отдыха. а на про-
шлой неделе уже осуществленный 
ими проект «Парк детства моего» 
был представлен на региональном 
этапе международной премии 
«#мы вместе», учрежденной Пре-
зидентом россии.

«Конечно, мы понимаем, что не ста-
нем победителями премии на федераль-
ном уровне, до которого доходят самые 

яркие общественно значимые инициа-
тивы, направленные на помощь людям. 
Но и презентация на областном этапе – 
уже большая победа для нас», – расска-
зывает заместитель директора по воспи-
тательной работе Елена Сенина.

Инициаторами проекта «Парк де-
тства моего» стали ученики школы – чле-
ны РДШ из отряда «Сириус». Простые 
школьники, позаботившиеся о других 
своих сверстниках. Они решили, что 
для ребят, которые приезжают в Ново-
деревенскую школу из Сосновки, Щер-
батовки, Б. Кусмора, Ермолова, Курмы-
ша, Пустони, Лазарева, Которова, Крю-
кова, Полутина и Ахматова, нужна зона 

отдыха в тени деревьев. К строительству 
беседки, обустройству дорожки и цвет-
ников присоединился и педагогический 
коллектив школы, и спонсоры.

Теперь в «Парке детства моего» не 
только школьный автобус ждут, но и про-
водят уроки и классные часы на откры-
том воздухе, а также различные занятия 
для ребят, посещающих летний лагерь.

Кстати, останавливаться на достиг-
нутом школьники-инициаторы проек-
та не собираются. Год за годом они бу-
дут расширять зону благоустройства и 
озеленения.

Екатерина Детушева

По инициативе граждан  
в районах области  

проводится ремонт автомо-
бильных дорог, обустройство 
детских площадок, улучшение 
мест массового отдыха жите-
лей городов и сел, ремонт объ-
ектов культуры, создание и 
развитие спортивных объектов. 

70 тысяч  
рублей
собрали жители чуч-
ковского села Пертово, 
чтобы принять участие в 
программе местных инициатив и отре-
монтировать водопроводную сеть на 
двух улицах – совхозной и советской. 
общая стоимость проекта составила 
более 700 тысяч рублей.

32 гоДа  
НазаД 
в поселке александро-
Невский был открыт па-
мятник скорбящей матери. в прошлом 
году он был обновлен. скульптуру из 
сверхпрочных композитных материа-
лов изготовил олег седов, хорошо 
знакомый жителям района по своей 
прежней работе – памятнику алек-
сандру Невскому. стоимость проекта 
составила 2 млн рублей. в этом году 
на мемориале заменили гранитную 
облицовку постамента памятника и 
памятной стены с именами героев 
войны, провели косметический ремонт 
гипсовых барельефных изображений. 
На что было израсходовано 1,5 млн 
рублей. большую часть, 1 млн 120 
тыс. рублей, выделили из областного 
бюджета.

650 Метров – 
протяженность пешеход-
ной дороги, соединив-
шей центр села с пере-
крестком у железнодо-
рожного переезда в селе аладьино 
чучковского района. реконструкция 
тротуара на улице зеленой позволи-
ла ходить в школу без опаски: раньше 
им приходилось идти по обочине про-
езжей части.

за 2017– 
2021 гоДы 
жители захаровского 
района предложили, а в 
последующем реализовали 10 проек-
тов местной инициативы в населенных 
пунктах за счет субсидий из областно-
го бюджета, средств поселений, учас-
тия граждан и внебюджетных источни-
ков. в этом году по программе местных 
инициатив наметили обустроить места 
под тбо в безлыченском поселении, 
создать парк памяти участникам вели-
кой отечественной войны 1941–1945 
годов в селе захарово, обустроить 
кладбище в селе гладкие выселки сме-
новского поселения. сейчас ведутся 
работы по благоустройству террито-
рии возле бюста композитора алек-
сандра александрова в Плахине.
 

9 Проектов 
в этом году будет реа-
лизовано в скопинском 
районе. Два уже завер-
шены. Первый – площад-
ка силовых тренажеров на стадионе в 
рабочем поселке Павелец. второй – 
детский городок, волейбольная пло-
щадка и теннисный стол в селе Де-
лехово Павелецкого городского по-
селения.

в 6 НаселеН-
Ных ПуНктах 
и на 4 сельских кладби-
щах на территории Мо-
соловского поселения шиловско-
го района начали благоустраивать 
контейнерные мусорные площадки. 
кроме этого, в аделинском сельском 
поселении по программе поддержки 
местных инициатив благоустраивают 
территорию родника в деревне серги-
евка 2, а в селе борок начался ремонт 
сельского клуба и благоустройство его 
территории.

ИнИцИаТИвы  
в цИфрах

«сегодняшняя поездка как ни-
когда показала, как важно 

общаться с людьми на местах», – 
отметил временно исполняющий 
обязанности губернатора области 
Павел малков в завершение визи-
та в Шацкий район. врио главы ре-
гиона успел встретиться со многи-
ми людьми, которые отвечают за 
развитие района каждый день – от 
общественных деятелей и культра-
ботников до тружеников села. ра-
зумеется, как везде, есть свои про-
блемы, и их будут решать. глав-
ное – потенциал природы, памят-
ников культуры и неравнодушных 
людей, которых здесь живет мно-
жество.

Пойдем другИм ПуТем
Рабочая поездка Павла Малкова на-

чалась со встречи с главой Шацкого му-
ниципального района Александром Не-
чушкиным. В числе ключевых проблем 
Александр Михайлович назвал состоя-
ние дорог и вывоз мусора, водо- и элек-
троснабжение. Так, водопровод в посел-
ке Лесная Поляна нуждается в серьезной 
реконструкции. Но проект ремонта, уже 
прошедший конкурсный отбор на этот 
год, существенно подорожал. Павел 
Малков отметил, что этот вопрос будет 
учтен в дальнейшем планировании про-
фильной региональной программы.

В аграрной сфере Шацкий район ра-
дует стабильным ростом. Здесь выращи-
вают кукурузу, подсолнечник, рапс, кар-
тофель, а в этом году, по словам главы 
района, впервые посадили лен. В райо-
не обрабатывается 96% пашни. Средняя 
зарплата работников АПК составляет 
38 тысяч рублей. Развивается и живот-

новодство: район находится на втором 
месте в области по надою молока.

Павел Малков предложил Александ-
ру Нечушкину обсудить судьбу окруж-
ной дороги вокруг Шацка. Она была 
построена в 2006 году и сдана в эксплу-
атацию, но не используется по назначе-
нию. На данный момент участок феде-
ральной трассы М5-Урал проходит через 
центр Шацка, и водители большегрузов 
обязаны следовать по нему, что причи-

няет неудобства горожанам. Выход – в 
присвоении окружной дороге федераль-
ного статуса. Павел Малков пообещал 
обратиться с этим вопросом в федераль-
ные ведомства.

своИмИ словамИ
Задать свои вопросы Павлу Малко-

ву смогли и шацкие активисты. Встре-
ча состоялась у Муниципального куль-
турного центра. Перед этим Павел Вик-

торович осмотрел центральный парк, 
который находится неподалеку. Глава 
администрации Шацкого городского 
поселения Вера Булгакова рассказала, 
что парк недавно благоустроили благо-
даря национальному проекту «Жилье и 
городская среда». Сейчас там делают ас-
фальтовые дорожки для бега и монтиру-
ют фонари, укладывают резиновое пок-
рытие для веревочного парка.

Но это уже задача из числа выполнен-
ных. Жители района спрашивали Павла 
Малкова о наболевшем – состоянии до-
рог, водоснабжении, закупке школьных 
автобусов, возможности внедрения раз-
дельного сбора отходов. В завершение 
встречи молодежь Шацка спросила о 
возможностях развития туризма. Врио 
губернатора отметил высокий потенци-
ал района, в частности, наличие исто-
рико-культурного центра с его домаш-
ней атмосферой, где будет интересно и 
детям, и взрослым. В ответ на это глава 
района Александр Нечушкин посетовал, 
что городу не хватает гостиницы для ту-
ристов. Для ее создания он предложил 
реконструировать недостроенный ком-
плекс в центре Шацка.

сохранИТь ТемПы
Одной из ключевых точек рабочей 

поездки стал животноводческий комп-
лекс «Шацк». Хозяйство входит в круп-
нейший молочный холдинг России – ГК 
«ЭкоНива». Президент компании Ште-
фан Дюрр показал гостям предприятие 
и обсудил с Павлом Малковым перспек-
тивы развития.

Компания ведет свою деятельность 
в регионе с 2017 года и занимается 

растениеводством и молочным живот-
новодством. Подразделения работают 
в шести районах области, в том чис-
ле в Шацком, и ежедневно производят 
около 400 тонн сырого молока. В ком-
плексе содержатся 6000 голов дойного 
стада и 7800 молодняка. Особенность 
комплекса – зал с двумя круговыми до-
ильными установками типа «Карусель». 
На каждую одновременно помещается 
72 коровы, и доение происходит мак-
симально бережно.

Комплекс работает с 2019 года, про-
ект стоил 4,6 млрд рублей. На данный 
момент на предприятии трудятся 240 
человек из нескольких районов облас-
ти, а средняя зарплата в компании выше 
на 13% средней по области. Сейчас рас-
сматривается возможность постройки 
завода по переработке молока.

В завершение Штефан Дюрр пригла-
сил гостей на дегустацию продукции, а 
затем они с Павлом Малковым обсуди-
ли ряд рабочих вопросов. «Компания 
набрала хорошие темпы, и важно их 
сохранить, – отметил Павел Малков по 
итогам встречи.

«Туристический потенциал Шацкого 
района очень высок. А Вышенский мо-
настырь превосходит ожидания, – поде-
лился врио губернатора. – В целом наши 
богатства нужно показывать инвесто-
рам, создавать инфраструктуру. Иногда 
достаточно довести до ума объекты на 
местах. И людям будет где отдохнуть и 
провести время. А чем удивлять турис-
тов, у нас уже есть».

Татьяна Кармашова
Фото александра королева

аркадий Штеллер,  
офис-менеджер:

– Практика показывает, что самый луч-
ший способ развития мелких муници-
пальных образований – свобода бизне-
са. тогда очень быстро небольшой сон-
ный городок может «расцвести». Дело в 
налоговых каникулах и во всесторонней 
правовой помощи бизнесу. 
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КРАЕВЕДЕНИЕ. ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПРЕССА О РЯЗАНИ И ОБЛАСТИООО «Захаровское» Захаровского 
района Рязанской области уведом-
ляет граждан о том, что с 29 июля 

2022 года в течение семи дней будет 
проводиться обработка сельхозкультур 

инсектицидами, гербицидами, фунгицидами: «Цепелин» 
(класс опасности для пчел – 1 токсичен), «Флинт» (класс 
опасности для пчел – 3 малоопасный), «Конгфу Супер» 
(класс опасности для пчел – 1 высокоопасный) вблизи 
населенных пунктов Высокое, Стенькино, Волдырев-
ка. Просьба ограничить лет пчел в данный период.

ООО «Захаровское» Захаровского 
района Рязанской области
ляет граждан о том, что 

2022 года 
проводиться обработка сельхозкультур 

Л етом, в дни отпуска или просто рабочего за-
тишья, приятно предаваться чтению. А еще 

это хорошее время, чтобы остановить хотя бы 
ненадолго вечную жизненную гонку, оглядеть-
ся по сторонам и задать себе и миру кое-какие 
вопросы. Для такого дела летнее чтение нужно 
выбирать с умом, и я решила взяться за «столп» 
современной русской словесности – сборник 
эссе блестящей переводчицы Норы Галь «Слово 
живое и мертвое». О чем нисколько не пожале-
ла. Очень советую прочитать этот труд. А пока 
расскажу о важном выводе, который сделала, 
и он касается каждого.

В первых же абзацах книги Элеонора Яковлевна просит 
читателя изгонять из ума и сердца «канцелярит» – сухие 
и бессмысленные фразы, которые утяжеляют речь и ни-
как не помогают людям понять друг друга. Кстати, изоб-
рел это слово еще один кудесник современного русско-
го языка – Корней Чуковский. А затем Галь объясняет, 
зачем и кому нужны «пустопорожние» слова. «Суть ее 
[фразы] можно выразить вдвое, втрое короче – и вый-
дет живей и выразительней. Вот тут бы и вмешаться ре-
дактору, выбросить все лишнее... Нет, куда там, вдруг 
выйдет «несолидно»!» – сетует она. Далее идет множес-
тво примеров «солидного» текста и вариантов того, как 
его оживить. Но давайте остановимся.

Солидность. В этом емком понятии все и кроется. 
Нора Галь, переводившая с английского и французс-
кого, знала, что solid означает «твердый». Понимае-
те, как этот буквальный перевод открывает суть не то 
что одного слова – целой стратегии поведения огром-
ного количества людей? Вдумайтесь: мы чуть ли не с 
детства стараемся быть серьезными и говорить весо-
мыми фразами. А со временем чужое, да и свое раско-
ванное поведение, искренность, недежурные улыбки 
и простые слова начинают вызывать у нас чуть ли не 
раздражение. Но жизнь – это не маятник между состо-
яниями «солидность» и «ребячливость». Она намного 
сложнее, и наш богатый язык – тому доказательство. 
Возвращаясь к литературе: самыми популярными кни-
гами были и остаются детективы, приключенческие и 
любовные романы. То есть те, в которых герои живут 
и действуют, а не существуют в рамках заданного жиз-
ненного цикла.

Самая, пожалуй, солидная вещь на свете – это надгроб-
ный камень. Твердый, цельный, устойчивый к холоду и 
жаре, сделанный по стандарту... Только, увы, совершен-
но неживой. А мы с вами живые, как бы ни пытались 
порой одеваться в общепринятую «солидность», как в 
броню. Хотя бывают моменты, когда это помогает вы-
стоять. Но все же жить, постепенно каменея и утрачи-
вая чувства – печальная перспектива.

Выход, видимо, в том, чтобы нажить себе несколько 
атрибутов солидности и пользоваться ими по мере не-
обходимости. Серьезная должность, выстроенный сво-
ими руками дом, заслуженное звание, признание... В 
целом же достаточно быть собой и искать проявления 
искренности в других. Обсуждать, объяснять, пони-
мать и стараться быть понятными. Ведь за внешней 
солидностью можно многое спрятать. Но наши сердца 
на то и не камни, чтобы чувствовать это и стремиться 
к истине...

ОБЩЕСТВО
Татьяна
КАРМАШОВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

СЕРДЦЕ ВЕДЬ НЕ КАМЕНЬ

КАРМАШОВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

круглых столов, экспеди-
ций именно для того, чтобы 
между этими проектами и 
людьми, желающими жить, 
вместе были установлены 
связи. Для этого у нас на сай-
те существует интерактивная 
карта участников премии – с 
ее помощью можно легко 
найти проект в любой инте-
ресующей сфере».

В 2022 году премия «Жить 
вместе» будет вручаться уже в 
третий раз. Ее призовой фонд 
составит 600 000 рублей. За-
явки на соискание премии 
принимались в шести номи-
нациях – «Память», «Куль-
тура», «Среда», «Церковь», 

«Русская традиция» и «Про-
странство».

По словам организаторов, 
все проекты премии ориенти-
рованы на человека. Именно 
человек остается ключевой 
фигурой, центром мероприя-
тий, которые участники пре-
мии «Жить вместе» проводят 
в России. Увеличилось число 
проектов, направленных на 
помощь пожилым людям, тог-
да как в 2021 году это были в 
основном проекты помощи 
детям. Даже в рамках тех за-
явок, которые подаются для 
участия в номинации «Про-
странство», в центре внима-
ния не столько сам процесс 

реставрации или строитель-
ства, сколько практическая 
польза результата для чело-
века.

На участие в номинации 
«Культура» в 2022 году подано 
сразу несколько заявок, ори-
ентированных на популяри-
зацию классической музыки 
в регионах России, в самых 
отдаленных ее уголках, в том 
числе в населенных пунктах, 
где нет ни концертных залов, 
ни филармоний. Среди заявок 
на номинацию «Память» есть 
проекты, ориентированные 
на уход за захоронениями, 
могилами, на восстановле-
ние заброшенных кладбищ. В 

Возрожденная память
ПРОЕКТ РЯЗАНЦЕВ ПОД ДАННЫМ НАЗВАНИЕМ ВОШЕЛ В ЛОНГ-ЛИСТ ПРЕМИИ «ЖИТЬ ВМЕСТЕ – 2022»

Санкт-Петербурге энтузиасты 
восстанавливают Свято-Тро-
ицкое кладбище, открытое 
еще при Петре I, в Саратове – 
Воскресенское, где похороне-
но много священнослужите-
лей, а в Магадане местные жи-
тели стараются просто не дать 
застроить местный некрополь 
жилыми домами.

На соискание премии в 
номинации «Русская тради-
ция» в 2022 году было подано 
большое количество заявок 
с проектами возрождения 
забытых традиций. О своем 
участии заявило несколько 
фольклорных коллективов 
из России – хор рожечников 
из Нерехты, «Владимирская 
вечора» из Владимира, мос-
ковские энтузиасты, возрож-
дающие традиции хороводов 
и даже целый фольклорный 
фестиваль Фолк-кемп, кото-
рый ежегодно проходит в Ар-
хангельской области.

Цель премии как социаль-
ного проекта – оказать подде-
ржку инициативам неравно-
душных людей, готовых помо-
гать, объединяться друг с дру-
гом для решения актуальных 
задач и для помощи тем, кто 
в ней нуждается. Организа-
тор премии, благотворитель-
ный фонд «Жить вместе», под-
черкивает: ее уникальность 
в том, что к участию пригла-
шаются авторы проектов, ре-
ализуемых в самых разных 
сферах и в разных масштабах. 
Каждая инициатива заслужи-
вает и внимания, и награды. 
Больше информации о пре-
мии и участниках в группе 
проекта в ВКонтакте https://
vk.com/premiavmeste.

З авершился прием за-
явок на соискание 

премии «Жить вместе». О 
своем желании участво-
вать заявили представи-
тели 77 регионов России, 
их общее число – 513: это 
в два раза больше, чем 
в 2021 году. В лонг-лист 
премии из Рязанской об-
ласти вошел проект «Воз-
рожденная память», зани-
мающийся возрождением 
памяти и увековечивани-
ем имен новомучеников и 
исповедников края.

«История России полна раз-
ных событий, среди них войны, 
восстания, ссылки, одна из са-
мых трагических страниц ис-
тории ХХ века – политические 
репрессии, – рассказывает ру-
ководитель проекта протоие-
рей Иоанн Велигорский. – До 
сих пор нет точного количества 
расстрелянных, замученных, 
погибших в ссылках. Жертва-
ми этого периода стали тыся-
чи православных – мирян, мо-
нашествующих, священнослу-
жителей. Во многом благодаря 
их подвигу сохранилась пра-
вославная вера в период гоне-
ний. Поэтому одна из главных 
задач проекта «Возрожденная 
память» – открыть еще одну 
страницу в истории края, что-
бы воспитывать подрастающее 
поколение на примерах под-
вигов исповедников веры про-
шлого столетия».

С 9 июня к работе присту-
пил экспертный совет премии 
«Жить вместе», в который вхо-
дят известные общественные 
деятели и активисты, медий-
ные персоны, представители 
науки и искусства, театраль-
ные деятели, журналисты, 
клирики РПЦ. До 24 июля 
рассматривались поступив-
шие заявки. Результаты объ-
явят 21 августа 2022 года на 
церемонии награждения по-
бедителей, которая пройдет 
в Москве.

Андрей Васенев, руководи-
тель премии «Жить вместе»: 
«Мы закрыли прием заявок, 
теперь начинается этап ра-
боты жюри. Сначала будет 
сформирован лонг-лист из 
120 проектов, потом из него 
члены жюри будут отбирать 
проекты в шорт-лист. Но и до 
этого времени мы не броса-
ем наших номинантов. Одна 
из ключевых задач премии 
– знакомить номинантов 
друг с другом, выстраивать 
мостики общения. Перед 
церемонией вручения пре-
мии мы хотим провести 
секции по направлениям, 
где бы номинанты премии 
представили свои проекты, 
познакомились, поделились 
опытом, обменялись контак-
тами. Фонд «Жить вместе», 
который является учредите-
лем премии, проводит много 
семинаров, конференций, 

«К ораблинцы получи-
ли истинное наслаж-

дение от этого праздни-
ка, – сказала нам депутат 
Кораблинского горсове-
та, директор районного 
ДК Елена Попова. – Пото-
му что все, что вы видели 
и слышали, – истинно на-
родное, нашенское, а от 
своего мы никогда не от-
кажемся. И «Миру фоль-
клора» в нашем районе 
быть и дальше хотя бы 
еще и потому, что в на-
шей огромной России лю-
бят песни и пляски народ-
ные, берегут и чтят свои 
обычаи и традиции, хра-
нят слово русское».

Если бы не этот славный 
день, вряд ли бы когда я узнал, 
что хороводы бывают круго-
выми, линейными и улиточ-
ными, завивательными. Вряд 
ли бы и сам я когда-нибудь 
поучаствовал в завивательном 
хороводе «Заплети плетень». А 
еще не довелось бы мне уви-
деть, как прядут пряжу на ста-
ринной прялке и вяжут теплые 
носки наши умельцы из Кип-
чакова, как красиво орудует 
коклюшками кораблинка На-
талья Посевкина, а библиоте-
карь из Бобровинок Елена Ку-
рашкина ловко завлекает де-

Рождение традиции
НОВЫЙ ПРАЗДНИК «МИР ФОЛЬКЛОРА» В КОРАБЛИНСКОМ РАЙОНЕ УДАЛСЯ НА СЛАВУ!

тишек сказочной викториной 
и пословицами. 

А печатные пряники из 
Пехлеца? А фигурки из глины, 
которые рождались прямо на 
глазах из-под рук ключанской 
мастерицы Галины Корпушо-
вой? И это далеко не все, по-
тому что много было чего еще 
удивительного и привлека-
тельного на этом празднике.

А что это за день такой уди-
вительный? Да обыкновенный 
вроде бы день, но не совсем он 
и обычный. Дело в том, что 

наш Президент объявил ны-
нешний год Годом культурно-
го наследия народов России.

Поэтому, как и все в стра-
не, кораблинцы впервые праз-
дновали Единый День фоль-
клора. И собрались со всего 
района в Березовом парке на-
шего города добрые люди из 
сел и деревень. И привезли с 
собой отменное настроение, 
а еще удивительные корзины 
из лозы, полотенца, вышивки, 
предметы старины далекой 
как наследие наших бабушек и 

дедушек и прочее, прочее, про-
чее... Словом, все то, чем была 
богата и чем сегодня славится 
земля кораблинская.

А еще в тот день проводи-
лись творческие мастер-клас-
сы, работали интерактивные 
площадки. На фотозонах, ко-
торые были оформлены в на-
родном стиле, можно было 
сделать фотографии на па-
мять. Многолюдно было на 
площадке, где были выстав-
лены деревянные скульптуры 
народного умельца из Хомут-

ска Бориса Агеева. Детишек 
было не оттащить от много-
численных котов и кошек под 
кличками Пахан, Обожатель-
ница, Попрошайка и прочих, 
а еще тигра Шерхана, панте-
ры Багиры.

Были в тот день и поздрав-
ления, и великолепный кон-
церт участников художествен-
ной самодеятельности район-
ного Дворца культуры – один 
Михаил Масягин с гармош-
кой, сделанной ему на заказ, 
чего стоит! Да и Геннадий 
Павлов со своей балалайкой 
отличился, а Елена Моисеева – 
со своими страданиями... Со 
сцены звучали русские народ-

ные песни – это народный ан-
самбль «Веселые переборы» и 
солисты Галина Макарова, На-
талья Малько, сестры Поповы, 
частушки исполняла Наталья 
Милевская... Были еще и хоро-
воды, игры и забавы...

Свои великолепные вы-
ставки представили на суд зри-
телей районный краеведчес-
кий музей, районная детская 
художественная школа имени 
Картынова, районная библио-
тека – было, на что посмотреть 
и чем впечатлиться. 

Юрий Харин
Кораблинский район

Фото автора

ВСЕ, ЧТО ВЫ ВИДЕЛИ И СЛЫШАЛИ, – 
ИСТИННО НАРОДНОЕ, НАШЕНСКОЕ, 
А ОТ СВОЕГО МЫ НИКОГДА 
НЕ ОТКАЖЕМСЯ

Депутаты и сотрудники аппарата Рязанской областной Думы 
выражают глубокие соболезнования родным и близким в связи 
с кончиной депутата Рязанской городской Думы 

ПОПОВОЙ Светланы Николаевны.
Светлая память о прекрасном человеке, внесшем значитель-
ный вклад в развитие города Рязани, навсегда сохранится в 
сердцах земляков и всех, кто был с ней знаком.

24 июля ушла из жизни депутат Рязан-
ской городской Думы по округу № 6 

Светлана Николаевна ПОПОВА. 
Выпускница Рязанского медицинского 
университета, много лет она являлась 
членом Совета Рязанской Региональ-
ной Общественной организации «Мило-
сердие и защита». Работа в Рязанской 
городской Думе двух созывов стала 
логичным продолжением деятельности 
по улучшению жизни рязанцев. Актив-
ный и неравнодушный человек, Свет-
лана Николаевна душой болела за свой 
округ и делала все для того, чтобы со-

здать его жителям комфортные условия. Во дворах, на дорогах, 
в общественных пространствах – везде Светлана Николаевна 
отстаивала интересы жителей округа, прямо высказывала свою 
позицию и пользовалась заслуженным уважением избирателей. 
Новость о безвременной кончине Светланы Николаевны стала 
потрясением для депутатов и сотрудников аппарата Рязанской 
городской Думы. Мы выражаем самые глубокие соболезнова-
ния родным и близким, мы скорбим вместе с вами. Светлая 
память о Светлане Николаевне Поповой навсегда останется в 
наших сердцах.

ГАЗЕТЫ:
«Красная звезда» № 64: ма-

териал Г. Егорова и О. Москов-
ченко «Быть первыми во всем!: 
трансарктическому перелету 
экипажа Валерия Чкалова через 
Северный полюс в Америку – 85 
лет» – 18 июня 1937 г. экипаж са-
молета АНТ-25 в составе коман-
дира В. Чкалова, второго пилота 
Г. Байдукова, штурмана А. Беля-
кова вылетел с аэродрома Щел-
ково (ныне Чкаловский).

«Литературная Россия» № 
22-23: материал В. Литовкина 
«Непобедимый «искандер»: ле-
генды отечественной оборон-
ки» – о Герое Социалистического 
Труда, уроженце Рязани С. П. Не-
победимом.

«Известия» № 105: публика-
ция Д. Сомова «Утренняя разряд-
ка: как Александра Трусова по-
корила сектор для прыжков» – об 
участии спортсменки: 8 июня – в 
шоу Е. Плющенко «Союз чемпи-

онов», проходившем в Рязани, 9 
июня – в категории по прыжкам в 
длину «Неделя легкой атлетики». 
Она прыгнула на 4,19 м, выпол-
нив норму второго юношеского 
разряда.
ЖУРНАЛЫ:

«Будь здоров!» № 6: статья 
И. Курдаковой «Паустовский: 
жить нужно странствуя» – ин-
формация о проживании пи-
сателя в Мещере и его первой 
жене Е. С. Загорской, уроженке 

с. Подлесная Слобода Зарайс-
кого уезда. 

«В мире науки» № 5/6: интер-
вью вице-президента Российской 
Академии наук, академика-сек-
ретаря отделения математичес-
ких наук, научного сотрудника 
Математического института им. 
В. А. Стеклова РАН, уроженца д. 
Костыли Михайловского района 
«Академик Валерий Козлов: ма-
тематика – очень эмоциональ-
ная наука».
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